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Juan Manuel, de ayer a hoy 

Licenciado en la Universidad de Granada, se doctoró en la de Las Palmas de Gran 
Canaria, donde es profesor desde 1995. Ha sido secretario y director del 
Departamento de Geografía en dicha universidad. Actualmente es Catedrático en el 
área de Geografía Humana. 

Sus principales intereses investigadores se han centrado en el estudio de la vivienda, 
especialmente de sus políticas, la vulnerabilidad y segregación urbana, la movilidad 
internacional y su relación con la ciudad y los vínculos entre las dinámicas turísticas 
y el espacio urbano.  

Es presidente del GGU desde 2022. 



Inicios y visión: 

¿Podría compartir sus recuerdos sobre los primeros días del Grupo de 
Geografía Urbana (GGU) y cuál era su visión para el desarrollo de la 
geografía urbana en España en ese momento? 

Mi primer contacto con el GGU se remonta a 2006, durante la celebración del 
magnífico coloquio celebrado en Baleares. Lo que encontré en aquel coloquio 
itinerante fue una geografía urbana diversa y centrada en el análisis de la realidad 
urbana española. En 2006 estábamos viviendo una época de fuerte crecimiento 
poblacional e inmobiliario en España, en gran medida centrado en las ciudades y en 
los espacios costeros. El estudio de las claves de ese proceso y sus implicaciones 
sociales centraban el interés de las/os participantes en el coloquio. Me encontré, 
por tanto, un grupo de trabajo apegado a la comprensión y la búsqueda de 
soluciones a la problemática urbana. Este apego a la realidad se materializó en ese 
coloquio en el desarrollo de unas amplias y estimulantes jornadas de campo en 
Menorca, Mallorca e Ibiza, rodeadas de compañerismo, respeto y buen ambiente. 
Todo ello me pareció un escenario que estimulaba la participación y la creación, algo 
que, creo siempre se ha mantenido como rasgo de identidad del GGU. 

Logros destacados: 

¿Cuáles considera que han sido los logros más significativos del GGU en 
estos 30 años de vida? 

Hoy en día el GGU está consolidado en el contexto de la AGE. Es uno de los grupos 
con más miembros y ha celebrado 16 encuentros regulares en forma de coloquio. Sin 
duda, este es su principal logro, que se haya convertido en un foro y en un espacio 
reconocido en lo que concierne al estudio y la planificación de la ciudad. El carácter 
internacional que tendrá el próximo coloquio que se celebrará en Valladolid y Burgos 
incrementa aún más su proyección.  

Creo que algunos logros específicos deben ser destacados, como el hecho de que el 
GGU haya conseguido llevar a cabo jornadas de campo itinerantes desde 2006, 
publicando junto a las actas de los coloquios, guías de campo. En este sentido, la 
publicación de ediciones monográficas en revistas indexadas o en libros publicados 
por editoriales de reconocido prestigio es un logro a destacar. Asimismo, hay 
que recordar también las colaboraciones que se han llevado a cabo con otros 
grupos de la AGE, en especial con el Grupo de Turismo, Ocio y Recreación, 
no sólo en la organización de varios coloquios conjuntos sino en la elaboración del 
manifiesto “Por el Derecho a la Vivienda”. 

En los últimos años el GGU se ha intentado adaptar a los tiempos y se ha posicionado 
en el mundo virtual, con la actualización continua de su página web y de cuentas 
propias en Facebook, Twitter e Instagram. En estas dos últimas redes sociales, el 
número de seguidores no ha parado de crecer.  

Debo destacar, también, los esfuerzos que se han hecho por el rejuvenecimiento del 
grupo. Iniciativas como el Premio a la Mejor Tesis Doctoral en Geografía Urbana o 
más recientemente, el Premio a la Mejor Comunicación Joven van esta línea. En este 
sentido, la captación del interés de geógrafas y geógrafos más jóvenes es uno de 
los logros del GGU. Por último, considero que su capacidad de adaptación a un 
mundo cambiante debe destacarse. El GGU ha promovido cambios en los temas y 
enfoques simultáneos a los que se han producido en la realidad urbana. En este 
sentido, la reorganización en 2020 del XV Coloquio de Geografía Urbana de manera 
online en un escenario de pandemia fue otra prueba de ello. 



Desafíos superados: 

La geografía urbana ha enfrentado diversos desafíos a lo largo de los años. 
¿Podría compartir cómo el GGU abordó y superó algunos de estos 
desafíos? 

Creo que el principal desafío al que ha tenido que hacer frente la Geografía Urbana 
ha sido, por un lado, la constitución de una voz propia y reconocida en el análisis de 
los espacios urbanos y, por otro lado, el desarrollo de la práctica profesional en el 
campo de la planificación territorial. Indudablemente las aportaciones individuales 
de algunas/os geógrafas/os han tenido una repercusión manifiesta, pero, creo 
que hay que considerar que éste ha sido un desafío colectivo y, en consecuencia, un 
logro también colectivo. El GGU ha tenido un papel relevante al respecto en la 
medida en que ha sido un foro de intercambio de perspectivas e ideas, de difusión 
de prácticas demostrativas, de sistematización de conceptos y enfoques. 
Sus coloquios, celebrados cada dos años, y la producción de publicaciones 
colectivas, han sido herramientas indispensables al respecto. 

Colaboración y redes: 

La colaboración es fundamental en la investigación y promoción de la 
geografía urbana. ¿Podría hablar sobre las colaboraciones y redes que se 
establecieron durante su tiempo como presidenta/e y qué aspectos 
positivos trajeron consigo? 

La actual Junta Directiva lleva poco tiempo al frente del GGU. En estos pocos meses 
hemos intentado estrechar lazos con otros grupos temáticos de la AGE y con la Urban 
Geography Commission de la Unión Geográfica Internacional. Creemos que esta es 
una línea de trabajo prioritaria. Además, estamos interesados en canalizar la 
colaboración del talento senior en el seno del GGU. No nos podemos permitir perder 
la experiencia y el conocimiento de las geógrafas y los geógrafos urbanos que ya no 
están activos en el mercado laboral. Estamos realizando las primeras acciones en 
esta línea. 

Perspectiva futura: 

El GGU celebra 30 años de existencia, ¿qué visión tiene para el futuro de 
la geografía urbana en España y cuál cree que será su papel en la 
comprensión y abordaje de los desafíos urbanos en los próximos años? 

En un contexto en el que los estudios universitarios de Geografía no parecen tener la 
respuesta que se esperaba, la Geografía Urbana tendrá un mejor futuro en la medida 
en que se incremente su colaboración con otros enfoques interesados en la ciudad. 
La colaboración con sociólogos, economistas o arquitectos, por mencionar sólo 
algunos profesionales, es enriquecedora. Por tanto, el GGU tiene que asumir el reto 
de crecer colaborando con otras/os profesionales que permita diversificar sus enfoques. 
En un mundo de ciudades, la geografía urbana seguirá siendo necesaria. En la actitud 
de los geógrafos y en su activismo social estará la respuesta si también será posible 
y útil. 




